
13

М.И. Л еон ов*

ЕФРЕМ ИГНАТЬЕВИЧ МЕДВЕДЕВ -  ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ

1970-е -  начале 1980-х годов на кафедре истории СССР Куйбышевского госу
дарственного университета работали выпускники вузов многих городов: Ка
зани, Куйбышева, Москвы, Саратова. В большинстве своем были они людьми 
молодыми, с небольшим опытом преподавательской работы. На их фоне круп
ный, с нависшими бровями профессор Ефрем Игнатьевич Медведев смотрелся 

патриархом. Он и держался соответствующим образом; преподаватели кафедры были для 
него своего рода детьми, которых он опекал и которыми гордился. Его выступления на 
ежегодных сентябрьских заседаниях исторического факультета неизбежно завершались 
здравицей в честь «археолога-энтузиаста Галины Ивановны Матвеевой».

На моей защите на историческом факультете Московского государственного универси
тета Ефрем Игнатьевич, со свойственным ему добродушием, говорил: «Да он у нас, как 
бригадир, все работы, которые ему поручают, выполняет». Тогда его выступление показа
лось не мне одному, мягко говоря, не совсем обычным: в те времена на защитах присутству
ющие высказывались о диссертации, научных достижениях диссертанта. Прошли годы, и 
выявилось, насколько прав был старый профессор -  Высшая аттестационная комиссия на
стоятельно рекомендовала научному руководителю, представителям кафедры, на которой 
выполнено диссертационное сочинение, характеризовать, в первую очередь и главным об
разом, личные качества диссертанта, его, как принято говорить, «общественное лицо».

У Ефрема Игнатьевича всегда находилось доброе слово для каждого преподавателя 
кафедры. Об одном он говорил: «У него золотые руки»; о другом (на заседаниях Советов 
факультета и университета): «Он у нас писучий» (т.е. научно плодовитый). В те времена 
обязательны были так называемые «взаимопосещения» и «посещения заведующего кафед
рой» лекций и семинарских занятий сотрудников кафедры. Бывало, что такие «посещения» 
порой были связаны с «сигналами» о недостаточно высоком профессиональном мастерстве 
какого-то молодого преподавателя. В таком случае он неоднократно призывал меня соста
вить ему компанию. И в тех редчайших случаях, когда что-то не вполне устраивало его, 
Ефрем Игнатьевич добродушно говорил после занятий: «Все хорошо, молодец!», -  и в 
толстом гроссбухе, в котором в обязательном порядке должны были фиксироваться впе
чатления, записывал: «Лекция (семинар) проведена на высоком идейно-теоретическом уров
не». И начальству, когда оно требовало отчета, сообщал о несостоятельности «сигналов».

От своих коллег он отдаляться не хотел. Во второй половине 1970-х гг. кафедре дорево
люционной отечественной истории выделили отдельное помещение (аудитории 100 хими
ко-биологического факультета). Неподалеку должен был располагаться и отдельный каби
нет заведующего кафедрой (аудитория 105 того же факультета). Пользовался новоприоб- 
ретенной привилегией Ефрем Игнатьевич недолго. Не прошло и месяца, как он в характер
ной для него манере обратился ко мне: «Слушай, там мне неуютно, чего я один сижу; надо 
мой стол на кафедру поставить». Студенты (они его почитали) немедля переместили в поме
щение кафедры его большой стол, за которым он и устроился. Невооруженным взглядом 
видно было, насколько ему здесь комфортнее. А в выделенный ему кабинет после этого он 
и не заглядывал.

На кафедру Ефрем Игнатьевич приходил каждый день вне зависимости от того, были ли 
у него занятия или нет. Ближе к концу 1970-х годов его супруга, Милица Николаевна, регу
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лярно выговаривала: «Что ты каждый день ходишь на работу, здоровье побереги». Ефрем 
Игнатьевич молча выслушивал ее и на следующий день с утра отправлялся в университет.

К началу 1970-х годов Е.И. Медведев был известным исследователем, автором большого 
числа научных трудов, председателем Поволжской секции Научного совета АН СССР по 
комплексной проблеме «Великая Октябрьская социалистическая революция» и одним из 
основателей Средневолжского регионального объединения историков-аграрников, орга
низатором научных конференций историков Поволжья. В 1973 г. ему присвоили звание 
«Заслуженный деятель науки». Зимой того же года отмечали 70-летний юбилей Ефрема 
Игнатьевича Медведева. Актовый зал здания университета на улице Потапова был полон. 
На юбилейное торжество прибыли гости из многих вузов страны, представители областной 
администрации. Юбиляру вручили огромное количество приветственных адресов научных 
и общественных организаций, видных ученых Москвы, Ленинграда, Казани и многих дру
гих городов.

Главной темой научных изысканий Е.И. Медведева были события революций 1917 г. и 
Гражданской войны. В его пристальном внимании к событиям исторического перелома 
этих лет явственно ощущалось нечто личное. В беседах он часто повторял сакраменталь
ную ленинскую фразу: «Социалистическая революция в России решала задачи буржуазно
демократической революции “походя, мимоходом”». Порой произносил эту тираду как бы 
про себя, порой -  обращаясь к собеседнику. Ощущалось раздумье над вопросом, как это 
жизнь крестьянства, семьи Медведевых из села Старая Мертовщина перевернулась «похо
дя, мимоходом». Зачастую за этой сакраментальной фразой следовал рассказ о жизни его 
семьи, его детских годах.

Ефрем Игнатьевич был страстным краеведом. Его сочинения посвящены истории По
волжья (главным образом истории Среднего Поволжья, Казанской и Куйбышевской облас
тей) ; он был одним из соавторов учебных пособий по истории Татарской республики и 
Самарского края, поддерживал дружеские отношения со всеми известными краеведами 
Куйбышевской области. Молодым сотрудникам кафедры он настоятельно рекомендовал 
сосредоточить усилия на изучении истории края. Со свойственным ему добродушием и 
прагматизмом наставлял автора этих строк: «Займись краеведением, пролетариатом -  на 
всю жизнь будет кусок хлеба». Ефрем Игнатьевич неоднократно организовывал своего 
рода «походы» преподавателей кафедры, студентов-историков на заседания Куйбышевско
го общества краеведов, которое в 1970-е годы в немалой степени его стараниями функцио
нировало активно. В эти же годы по его почину был составлен план монографии «История 
Самарского края», определен авторский коллектив, в который вошли преподаватели ка
федры.

Более всего Е.И. Медведева привлекала история крестьянства Поволжья. В своих трудах 
он не выходил за рамки традиционной в те годы методологии, вместе с тем ни в малой мере 
не был фанатиком ортодоксии. Его увлекала очеловеченная летопись событий, он запол
нял свои труды огромным фактографическим материалом. Это позволяло Е.И. Медведеву 
следовать новациям, смело, по тем временам, высказываться по многим исследуемым про
блемам. В вышедшей в 1964 г. работе «Октябрьская революция в Среднем Поволжье» он 
отмечал, что под влиянием «Краткого курса истории ВКП(б)» в 1930-1950-е годы «борьбу за 
крестьянские массы авторы изображали как сплошную победу большевиков, затушевыва
ли влияние эсеров на крестьянские массы, уравнительное распределение земли выдавали за 
осуществление большевистской программы».

Отвлеченные теоретические экзерсисы не увлекали Ефрема Игнатьевича. Не помню, 
чтобы за те годы, что я знал его, он хотя бы раз на заседаниях кафедры или в приватных 
беседах приглашал к обсуждению каких-либо доктринальных тем. Зато о конкретных про
явлениях исторической повседневности, особенно крестьянской и солдатской повседневно
сти, он говорил с неподдельным интересом, с увлечением излагал яркие примеры из писем
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солдат Первой мировой войны, приводил столь же яркие многочисленные примеры из 
жизни крестьян времени революции 1917 г. и Гражданской войны.

Е.И. Медведева в свое время упрекали в излишней фактографичности его научных тру
дов. Он действительно увлекался изложением конкретных событий. Видимо, не случайно 
одним из первых его сочинений был изданный в 1932 г. документальный сборник «Царская 
армия в период первой мировой войны и Февральской революции. Материалы к изучению 
истории империалистической и гражданской войны», в значительной мере составленный из 
солдатских писем и обзоров цензоров, которые он извлек из архивов.

С увлечением рассказывал Ефрем Игнатьевич о докторских диссертациях по истории ре
гиона, особенно по аграрной истории (АЛ. Литвина, Г.А. Г ерасименко), на защите которых он 
выступал оппонентом; подолгу и с неподдельным интересом обсуждал с аспирантами и дип
ломантами сюжеты аграрной истории Среднего Поволжья: о возникновении и деятельности 
крестьянских комитетов, о крестьянских съездах и т.д. Об этих беседах, советах Е.И. Медведе
ва и преподаватели кафедры, и бывшие студенты, и аспиранты помнят до сих пор.

Г.А. Ш ироков*

ЕФРЕМ ИГНАТЬЕВИЧ МЕДВЕДЕВ

Ефреме Игнатьевиче Медведеве впервые я услышал в Саратовском государ
ственном университете, будучи аспирантом. Он часто приезжал на историчес
кий факультет университета: участвовал в конференциях, выступал оппонен
том (любимое его дело) на защитах кандидатских и докторских диссертаций. 
Саратовцы относились к нему с большим уважением. Немало добрых слов о 
Ефреме Игнатьевиче я услышал от научного руководителя моей кандидатс

кой диссертации доцента Э.Э. Герштейн. Она знала, что после окончания аспирантуры я 
буду работать в Куйбышевском университете на кафедре, которую возглавлял доктор исто
рических наук, профессор Е.И. Медведев, поэтому готовила меня для работы в новом кол
лективе.

О научных интересах Е.И. Медведева я узнал из статей газеты «Волжская коммуна». 
В одной из них сообщалось, что Е.И. Медведев очень много работает в архивах, собирая 
материал для докторской диссертации на тему «Г ражданская война в Среднем Поволжье», в 
другой -  что он завершил подготовку к защите докторской диссертации.

5 сентября 1970 г. я приехал в Куйбышевский университет. На следующий день, 6 сентяб
ря, состоялась встреча и беседа с Ефремом Игнатьевичем. Она проходила в его квартире. Он 
поинтересовался моим семейным положением, научными интересами, а затем назвал дис
циплины, которые мне предложили вести. Надо сразу отметить одну характерную черту 
Ефрема Игнатьевича -  доверие. Кафедра состояла из выпускников разных вузов: Московс
кого государственного, Саратовского, Казанского университетов и т.д. Ефрем Игнатьевич 
сумел сплотить их и создать дружный, работоспособный коллектив.

В марте 1973 г. я стал деканом исторического факультета: молодой, неопытный в орга
низации учебно-научно-воспитательного процесса на факультете. Существенную помощь в 
этом деле мне оказал Е.И. Медведев. Он часто приходил в деканат. Мы вели беседы на 
разные темы, порой очень острые и дискуссионные, но всегда приходили к единому мне
нию, и я ему за это очень благодарен.
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